
 
 
 

12.03.2020 Niederschrift    001/2020 

 

Ausschuss für Bildung und Kultur 
am 11.02.2020 | Friedrich-von-Bodelschwingh-Schule |  
Königslandwehr 116 | 59192 Bergkamen-Heil  
 
 
Beginn 16:15 Uhr                                                                Ende 17:10 Uhr 
 
 
Anwesend: 

Vorsitzender 

Herr Bernd Engelhardt  

Kreistagmitglieder SPD 

Frau Angelika Chur Vertreterin für Herrn Dirk Kolar 

Frau Martina Eickhoff  

Herr Udo Holz  

Frau Christine Hupe  

Sachkundige Bürger/innen SPD 

Herr Hugo Becker  

Dr. Dr. Günter Dresselhaus Vertreter für Herrn Stefan Hippler 

Kreistagmitglieder CDU 

Herr Peter Dörner  

Herr Herbert Krusel  

Herr Martin Niessner  

Frau Martina Plath  

Frau Ursula Schmidt  

Sachkundige Bürger/innen CDU 

Frau Susanne Melchert  

Kreistagmitglieder BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 

Herr Hans-Ulrich Bangert  

Sachkundige Bürger/innen BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 

Herr Hartmut Hegewald-Gnad  

Sachkundige Bürger/innen Linksfraktion 

Herr Karl-Heinz Schimpf  

Sachkundige Bürger/innen GFL-Lünen / UWG-Selm 

Herr Peter Bredohl  

Sachkundige Bürger/innen FDP 

Frau Claudia Lange  

Beratendes ordentliches Mitglied 

Herr Sebastian Alber  

Frau Brit Albrecht  
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Herr Markus Bong  

Frau Ursula Landskron  

Herr Günter Schmidt  

Herr Michael Schulze Kersting  

Frau Rita Vonnahme  

Frau Bettina Vorberg  

Frau Susanne Wächter  

Beratendes stellvertretendes Mitglied 

Herr Jürgen Artmann 

Frau Doris Kraft 

 

Verwaltung 

Herr Mike-Sebastian Janke | Kreisdirektor / Dezernent I 

Herr Torsten Göpfert | Dezernent III 

Frau Anja Seeber | Leiterin Fachbereich Schulen und Bildung 

Frau Stefanie Kettler | Leiterin Stabsstelle Kultur 

Frau Susanne Kronenberg | Büro Landrat, Kreistag, Gleichstellung | Schriftführerin 

 

Abwesend: 

Kreistagmitglieder SPD 

Herr Dirk Kolar  

Sachkundige Bürger/innen SPD 

Herr Stefan Hippler  

Einzelmitglied parteilos 

Frau Ingrid Kroll  

Beratendes ordentliches Mitglied 

Herr Ludger Büngener 

Herr Andreas Müller 

 

Herr Helmut Gravert  

  

Herr Engelhardt begrüßt die anwesenden Damen und Herren und eröffnet die Sitzung. Vor Einstieg in die 

Tagesordnung dankt er der Schulleiterin Frau Landskron für den mit ihr zuvor durchgeführten Rundgang 

durch die Friedrich-von-Bodelschwingh-Schule und ihre Gastfreundschaft für die sich nun anschließende 

Sitzung. Er begrüßt als Zuhörer die Elternpflegschaftsvorsitzende der Schule, Frau Hocevar und ihre Vertre-

terin Frau Hindemitt. Des Weiteren begrüßt er den für die Förderschulen im Kreis Unna zuständigen Schul-

aufsichtsbeamten Herrn Potts.  

Er teilt dann mit, dass die Einladung zu der Sitzung am 30.01.2020 verschickt wurde. Da sich auf seine Fra-

ge hin niemand meldet, dem die Einladung nicht fristgerecht zugegangen ist, stellt er die form- und fristge-

rechte Einladung sowie die Beschlussfähigkeit des Ausschusses fest. Änderungen oder Ergänzungen in der 

Tagesordnung ergeben sich nicht, so dass wie folgt beraten wird: 
 
 

Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

Punkt 1    Fragestunde für Einwohnerinnen und Einwohner 
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Punkt 2   010/20 Vergabe von Mitteln der allgemeinen Kulturförderung 
   

Punkt 3    Aktuelles aus der Kulturarbeit; mündlicher Bericht 
   

Punkt 4    Medienentwicklungsplan für die Schulen in Trägerschaft des Kreises Unna;  

mündlicher Bericht 
   

Punkt 5    Gesamtkonzept zur Beschulung im Förderschwerpunkt "Geistige Entwicklung" im 

Kreis Unna; mündlicher Bericht 
   

Punkt 6   012/20 Sachbericht zum Übergang Schule-Beruf; 
   

Punkt 7    Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen 
   

Punkt 7.1    Auswirkungen des Sturmtiefs "Sabine" 
   

Punkt 7.2    Bildungsgänge am Lippe Berufskolleg Lünen 
   

Nichtöffentlicher Teil 

Punkt 8    Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen 
   

Punkt 8.1    Sitzung an der Friedrich-von-Bodelschwingh-Schule in Bergkamen 
   

Punkt 8.2    Stellvertretende Schulleitungsstelle an der Karl-Brauckmann-Schule in Holzwickede 
   

Punkt 8.3    Sachstand zum Schwimmbad der Friedrich-von-Bodelschwingh-Schule in Bergka-

men 
   
 

Öffentlicher Teil 

Punkt 1  Fragestunde für Einwohnerinnen und Einwohner 

 

Fragen von Einwohnerinnen und Einwohnern ergeben sich nicht. 

 

 

Punkt 2 010/20 Vergabe von Mitteln der allgemeinen Kulturförderung 

 

Erörterung 

Herr Kreisdirektor Janke verweist auf den in der vorliegenden Drucksache dargestellten Sachverhalt.  

Frau Lange teilt mit, dass sie dem Beschlussvorschlag nicht zustimmen werde, da die FDP-Fraktion diese 

kleinteilige Förderung nach wie vor als eine Aufgabe der Städte und Gemeinden ansehe.  

 

Beschluss 

Dem Landrat wird empfohlen, folgenden Zuschuss zu gewähren: 

Der Verein zur Förderung der Arbeit des Westfälischen Literaturbüros in Unna e.V. erhält einen Zuschuss in 

Höhe von 450,00 € für die Verleihung des Alfred-Müller-Felsenburg Literaturpreises 2020 an Utz Rachowski.  

 

Abstimmungsergebnis 

mehrheitlich beschlossen (1 Nein-Stimme der FDP-Fraktion)  
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Punkt 3  Aktuelles aus der Kulturarbeit; mündlicher Bericht 

 

Erörterung 

Frau Kettler stellt anhand einer Präsentation (s. Anlage 1) die aktuellen Entwicklungen im Kulturbereich vor. 

Sie berichtet über die neue Wort-Bild-Marke von Haus Opherdicke, den Kulturbürgerbus, die Kooperation 

zwischen dem Museum Haus Opherdicke und dem Lichtkunstzentrum Unna, den Abo-Verkauf zu den Sinfo-

niekonzerten der Neuen Philharmonie Westfalen und die neue Ausstellung „Nach Norden“, die ab dem 

08.03.2020 auf Haus Opherdicke zu sehen sein wird. Des Weiteren gibt sie einen Überblick in Zahlen, Daten 

und Fakten zu den Sinfoniekonzerten, Ausstellungen, Musikveranstaltungen und den Vermietungen auf 

Haus Opherdicke im Jahr 2019.  

Herr Kreisdirektor Janke beantwortet anschließend Nachfragen von Herrn Holz zum neuen Caterer, von 

Herrn Bangert zu standesamtlichen Trauungen auf Haus Opherdicke und von Herrn Dörner zu den Zahlen 

der Ausstellungsbesucher und zum Kreis entgeltbefreiter externer Nutzer des Hauses. 

 

 

Punkt 4  Medienentwicklungsplan für die Schulen in Trägerschaft des Kreises Unna;  

mündlicher Bericht 

Erörterung 

Herr Dezernent Göpfert bezieht sich auf den Bericht von Herrn Richter zum Medienentwicklungsplan in der 

letzten Sitzung des Ausschusses und teilt mit, dass dieser seitdem verwaltungsseitig noch einmal überarbei-

tet worden sei. Die Themen dieses Entwurfes müssten nun im Rahmen einer ordnungsgemäßen Beteiligung 

noch in der AG Digitalisierung mit den Schulen besprochen werden. Der so abgestimmte Entwurf könne 

daher dann erst im Mai diesem Ausschuss vorgelegt werden. Die zeitliche Verzögerung werde auf die weite-

re Arbeit und auch auf die dafür reservierten Mittel aus dem Digitalpakt Schule keine Auswirkung haben. 

 

 

Punkt 5  Gesamtkonzept zur Beschulung im Förderschwerpunkt "Geistige Entwick-

lung" im Kreis Unna; mündlicher Bericht 

Erörterung 

Herr Dezernent Göpfert teilt mit, dass nach der Beauftragung durch den Kreistag im Oktober 2019 eine ex-

terne Kurzexpertise zu der Thematik eingeholt worden sei. Dieses Gutachten liege noch in der redaktionellen 

Endbearbeitung und könne daher erst im Mai zusammen mit der Empfehlung der Verwaltung, wie insgesamt 

mit dem Thema weiter umgegangen werden solle, diesem Ausschuss vorgelegt werden. 

 

 

Punkt 6 012/20 Sachbericht zum Übergang Schule-Beruf 

 

Der Sachbericht zum Übergang Schule-Beruf wird zur Kenntnis genommen. 

 
 

Punkt 7  Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen 

 

Punkt 7.1  Auswirkungen des Sturmtiefs "Sabine" 

Herr Dezernent Göpfert teilt mit, dass der Kreis als Schulträger gemeinsam mit den Schulleitungen und der 

Schulverwaltung aufgrund der Ankündigung des Sturmtiefs kurzfristig entschieden habe, aus Sicherheits-

gründen am Montag (10.02.20) an den sechs Förderschulen und fünf Berufskollegs im Kreis Unna keinen 

Unterricht stattfinden zu lassen. Die Umsetzung und Weitergabe der Informationen hätten sehr gut geklappt, 

und er bedanke sich an dieser Stelle bei allen Beteiligten. Als Sturmschäden seien ein Wassereintritt an der 
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Sonnenschule in Kamen-Heeren sowie ein Baumumsturz am Märkischen Berufskolleg in Unna gemeldet 

worden.  

 

Punkt 7.2  Bildungsgänge am Lippe Berufskolleg Lünen 

Frau Seeber teilt mit, dass die Bezirksregierung Arnsberg den Antrag auf Einrichtung des Bildungsganges 

„Fachkraft für Lagerlogistik“ am Lippe Berufskolleg in Lünen genehmigt habe. Zum Antrag auf Einrichtung 

des kaufmännischen Bildungsganges „Automobilkauffrau / Automobilkaufmann“ am Lippe Berufskolleg sei 

mitgeteilt worden, dass dieser aufgrund der Bedenken der umliegenden Schulträger keine Aussicht auf Er-

folg habe. Den Antrag für letzteren Bildungsgang habe man daher zurückgezogen, um ihn eventuell im 

kommenden Jahr neu stellen zu können. Auf Wunsch von Herrn Krusel und Herrn Bangert wird die Begrün-

dung der Bezirksregierung dieser Niederschrift beigefügt (s. Anlage 2). 

 
 

Anlage 

1. Anlage zu TOP 3 - Präsentation „Aktuelles aus der Kulturarbeit“ 

2. Anlage zu TOP 7.2 - Begründung der Bezirksregierung Arnsberg 

 
 
 
 
 
 
 
 
gez. Susanne Kronenberg    gez. Bernd Engelhardt  
Schriftführerin    Vorsitzender 
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